

Las empresas mexicanas pagan millones de dólares en sobornos

En promedio, cada compañía destinó en 2016 unos 672 dólares a actos de corrupción, según los resultados de una encuesta nacional a 34.681 firmas

LUIS PABLO BEAUREGARD, **México**
Las empresas mexicanas gastaron en 2016 unos 88 millones de dólares (1.600 millones de pesos) para agilizar trámites o evitar multas y sanciones. El Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) presentó esta semana los resultados de su primera encuesta realizada a compañías y comercios para conocer el impac-

to del fenómeno. En promedio, cada empresa tuvo que desembolsar el año pasado unos 672 dólares (12.243 pesos) en actos de corrupción. Esta cifra supera casi

ocho veces el salario mínimo mensual que perciben siete millones de trabajadores en México. La Encuesta Nacional de Calidad Regulatoria e Impacto Guberna-

mental (Encrige) consultó a 34.681 firmas, desde pequeños comercios a grandes empresas de todos los sectores. Los micro y pequeños empresarios se perciben como los más afectados por la tramitología. Sin embargo, la encuesta refleja que las víctimas por los actos de corrupción crecen según el tamaño de las empresas o el éxito de la industria. **PÁGINA 10**

El exgobernador Duarte acepta ser juzgado por delincuencia organizada **P11**



COREA DEL NORTE ELEVA EL DESAFÍO A EE UU CON UN MISIL DE LARGO ALCANCE. La tensión con el programa de armamento de Corea del Norte ha subido con el anuncio del régimen de la prueba, con éxito, de un misil intercontinental. De ser cierto, sería un enorme paso de Pyongyang en la búsqueda de su objetivo: la capacidad de atacar territorio estadounidense con bombas nucleares. / AFP / KCNA VIA KINS **PÁGINA 3**

La crisis de Ciudad del Carmen deja miles de desempleados y la economía en mínimos

El ocaso de la capital petrolera de México

IGNACIO FARIZA, **Ciudad del Carmen**
El descubrimiento del enorme yacimiento petrolero de Cantarell, en el Estado mexicano de Campeche, introdujo a Ciudad del Carmen en una burbuja de prosperidad que ha pinchado con el agotamiento de las reservas y la falta de inversión. La crisis ha dejado miles de desempleados, hoteles vacíos y una economía por los sue-

los. Campeche fue el segundo Estado que más decreció en el país en 2016, con una caída de -8,6% interanual, solo después de Tabasco (-10,7%). El declive económico, cuyo inicio coincidió con la reforma energética de 2015 y que al principio parecía transitorio, se ha instalado con fuerza a falta de un plan B para responder al fin del auge petrolero. **PÁGINA 35**

PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



Los maestros argentinos ponen fin a seis meses de conflicto

El Gobierno pacta con gremios docentes una subida salarial del 27,4%

F. RIVAS MOLINA, **Buenos Aires**
Los docentes argentinos finalmente cedieron tras seis meses de conflicto y más de dos semanas sin clases en el distrito más grande del país, la provincia de Buenos Aires. Los gremios pactaron con el Gobierno una subida salarial del 27,4%, un porcentaje menor al 35% que exigían, pero mayor al de cualquier acuerdo registrado en otros sindicatos estatales. El conflicto se había transformado en un problema a cuatro meses de las legislativas. **PÁGINA 12**

Kuczynski se reunirá con la opositora Keiko Fujimori

RAÚL TOLA, **Lima**
Tras varias semanas de dura confrontación, el presidente de Perú, Pedro Pablo Kuczynski, y Keiko Fujimori, hija del exdictador peruano y líder del partido opositor que controla la mayoría del Parlamento, confirmaron ayer que se reunirán el próximo martes. La iniciativa ha partido de la dirigente de Fuerza Popular; ambos tratarán de rebajar las tensiones políticas para discutir temas comunes. **PÁGINA 13**

ADEMÁS



Muere el artista mexicano José Luis Cuevas a los 83 años

El pintor y escultor, uno de los primeros en romper con el muralismo, falleció el lunes en la Ciudad de México a los 83 años. **P26**

Adiós al gato macho, niño terrible del arte mexicano **P27**

Elena Poniatowska

WADAH KHANFAR

Fundador de Al Jazeera Internacional
"Los saudíes creen que pueden silenciar la democracia" **P6**

Maduro nombra a una nueva vicefiscal **P9**